



Nombre del Alumno: Ariadna Vianney Escobar López

Nombre del tema: Historia de la antropología en México

Parcial: I

Nombre de la Materia: Antropología Médica

Nombre del profesor: Irma Sánchez Prieto

Nombre de la Licenciatura: Medicina Humana

Semestre: II

Fecha de entrega: jueves 14 de marzo de 2024

INTRODUCCIÓN

La antropología estudia como las personas en diferentes escenarios culturales experimentan e interpretan la salud y la enfermedad, estas experiencias se dan a conocer en las comunidades y se aplican los conocimientos sobre la enfermedad y la desgracia en relación con las ideas morales y religiosas. La antropología médica, es la subdisciplina que entiende la salud en el ámbito de la cultura, comprende el trinomio salud-enfermedad-atención, como universal, frente al cual cada comunidad humana ha debido desarrollar una respuesta específica, lo que le otorga suficiente variabilidad. Estudia las dimensiones biológicas, psicológicas, culturales y sociales, que determinan el modo en que las personas entienden y viven la salud y sus problemas de salud. Tiene como objeto de estudio y análisis, los distintos sistemas, creencias y prácticas respecto a la salud y al proceso salud-enfermedad- atención en cualquier tipo de sociedad. En sus inicios, la antropología defendía el interés hacia el conocimiento de lugares, épocas, culturas y sociedades consideradas distintas. La necesidad por conocer mejor al “otro” y a su “otredad”, era apasionante por sí misma, pero sobre todo contribuyó a la mejor comprensión de nuestra propia condición humana. Actualmente, la antropología médica está tratando de mantener su interés cultural en cuestiones de conocimiento, significado y política en la disciplina más amplia de la antropología sin convertirse simplemente en una sub-disciplina “aplicada”. En salud pública se basa en la necesidad de interpretar la relación de proceso salud/enfermedad/atención, con la cultura y la sociedad, después de la segunda guerra mundial la antropología comienza asumir un rol aplicado y logra perfilarse como una disciplina tanto teórica como práctica. En esta investigación se hablara de los puntos más importantes sobre la antropología, como fue evolucionando y quienes fueron algunos de sus personajes que participaron en el desarrollo de esta disciplina.

HISTORIA DE LA ANTROPOLOGÍA MÉDICA EN MÉXICO

El inicio de la antropología aplicada en México se remonta a mediados del siglo XX, cuando diversos antropólogos comenzaron a trabajar en proyectos de desarrollo comunitario. En el siglo XIX, con la llegada de los primeros exploradores y científicos europeos a México, comenzaron a surgir los primeros estudios antropológicos. Estos investigadores se interesaron en la cultura y las tradiciones de las comunidades indígenas, así como en la historia y la arqueología de nuestro territorio.

A finales del siglo XIX y principios del XX, se fundaron las primeras instituciones dedicadas a la antropología en México. Destaca el Museo Nacional de Antropología, inaugurado en 1822, que se convirtió en un referente en la investigación y difusión de la cultura mexicana. Entre los más destacados personajes de la antropología en México se encuentran Manuel Gamio quién considerado el padre de la antropología mexicana, llevó a cabo importantes investigaciones sobre la estructura social de las comunidades indígenas y su relación con el desarrollo económico del país y Alfonso Caso que se especializó en la arqueología mesoamericana, descubriendo y estudiando importantes vestigios de las antiguas civilizaciones. A partir de la década de 1920, la antropología en México comenzó a tomar un rumbo propio, con el surgimiento de la Escuela Nacional de Antropología e Historia (ENAH) en 1938. Esta institución fue fundada por el reconocido antropólogo mexicano Manuel Gamio y se convirtió en un referente para la formación de antropólogos en el país. al inicio, la antropología médica le hizo el juego al paradigma positivista propio de las ciencias biológicas, poco a poco fue contribuyendo a mostrar la construcción cultural de la corporeidad humana, y la variabilidad cultural de la universalidad del proceso salud-enfermedad-atención. Por otro lado, fue transformando su interés sobre las “concepciones compartidas” hacia las prácticas en salud y sus ejecutores, como expresiones concretas de dichas concepciones. La antropología médica surgió como un área formal de estudio a mediados del siglo XX. Sus raíces están en la antropología cultural y extiende el enfoque de ese subcampo en los mundos sociales y culturales a temas relacionados específicamente con la salud, la enfermedad y el bienestar. Al igual que los antropólogos culturales, los antropólogos médicos suelen utilizar la etnografía , o métodos etnográficos, para realizar investigaciones y recopilar datos. La etnografía es un método de investigación cualitativa que implica una inmersión total en la comunidad que se estudia. La antropología médica se volvió cada vez más importante después de la Segunda Guerra

Mundial, cuando los antropólogos comenzaron a formalizar el proceso de aplicar métodos y teorías etnográficas a cuestiones de salud en todo el mundo. Este fue un momento de desarrollo internacional generalizado y esfuerzos humanitarios destinados a llevar tecnologías y recursos modernos a los países del Sur global. Los antropólogos demostraron ser particularmente útiles para las iniciativas basadas en la salud, utilizando sus habilidades únicas de análisis cultural para ayudar a desarrollar programas adaptados a las prácticas y sistemas de creencias locales. Campañas específicas enfocadas en saneamiento, control de enfermedades infecciosas y nutrición. La antropología médica resultó una ciencia armonizadora que ha podido funcionar como interlocutora entre sistemas y modos diversos de entender y conseguir el bienestar humano. Los enfoques más comunes de la antropología médica (el etnomédico y médico-crítico) han venido a complementarse con una dimensión aplicada en la solución de problemas socioculturales concretos, la llamada antropología médica aplicada a la salud, la que ha experimentado un notable desarrollo a partir de la Segunda Guerra Mundial en la creación y aplicación de programas de desarrollo en salud pública. La ENAH y otros centros de investigación antropológica en México han contribuido de manera significativa al desarrollo de la disciplina, generando conocimiento y promoviendo la preservación y valoración de la diversidad cultural en el país

En esta época, la disciplina se centraba principalmente en el estudio de las comunidades indígenas y su relación con el Estado, a lo largo de las décadas siguientes, la antropología aplicada en México fue ampliando su campo de acción y diversificando sus enfoques. Se empezaron a desarrollar proyectos en áreas como la educación, la salud, el medio ambiente y el turismo, entre otros. Estos proyectos buscaban no solo mejorar las condiciones de vida de las comunidades, sino también preservar su patrimonio cultural y fortalecer su identidad.

El futuro de la antropología aplicada en México a medida que las problemáticas sociales y culturales del país evolucionan, también lo hace la disciplina. Los antropólogos continúan adaptándose y buscando nuevas formas de intervención, siempre con el objetivo de contribuir al desarrollo y bienestar de las comunidades mexicanas.

Globalizando y en constante cambio, la antropología aplicada se presenta como una herramienta invaluable para el entendimiento y la transformación de las realidades sociales. A través de su enfoque participativo y colaborativo, esta disciplina busca empoderar a las comunidades y fomentar la construcción de sociedades más justas e inclusivas.

CONCLUSIÓN

La antropología médica es una rama de la antropología importante ya que está centrada en la relación entre la salud, la enfermedad y la cultura, en la cual los antropólogos médicos estudian una gran cantidad de cuestiones y temas. Ayuda al estudio de las relaciones humanas, y como es que las personas relacionan su salud con cuestiones culturales, mágicas entre otras. La antropología médica, resulta necesaria tanto en la aportación de teoría como de investigación-acción., los campos de estudio y las formas como se tratan estos campos pueden verse como complementarios tanto en la investigación académica, como a nivel operativo y en la práctica de los servicios médicos.

Referencias

http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0864-34662015000400009. (s.f.).

<https://lalupadiario.com/la-evolucion-de-la-antropologia-en-mexico-una-historia-fascinante/>. (s.f.).